

# Confraternities at the college of San Pablo in Granada (Jesuits)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](https://doi.org/10.5281/zenodo.10394351)

[doi.org/10.5281/zenodo.10394351](https://doi.org/10.5281/zenodo.10394351)

## Abstract

*Confraternities at the college of San Pablo in Granada (Jesuits)*

### Keywords

confraternities project , Marian confraternities , confraternities with allegorical avocations , confraternities with other avocations , open confraternities , Society of Jesus , confraternity of the Holy Spirit of the Society of Jesus , confraternity of the Holy Trinity , confraternity of Our Lord Jesus Christ , confraternity of the Annunciation of Our Lady , confraternity of the Good Dead

La Compañía de Jesús se asentó en Granada en 1554, en la calle Abenamar. Tras su paso por unas casas próximas al convento de la Encarnación se trasladaron a la que sería su ubicación definitiva en 1574. Aquí estarían hasta su expulsión en 1767. Favorecidas por esta institución, se fundaron en ella cuatro congregaciones para seglares.

El cronista Francisco Henríquez de Jorquera nos dice:

"Sitán en este colegio cuatro hermandades o congregaciones en que entran gran número de gente de todos estudios, servidas con grandísima devoción, grandeza y puntualidad en el servicio del culto divino".

\* **Cofradía del Espíritu Santo.** Se estableció en 1597 y en 1606 se agregó a la Congregación Primaria de Roma, por privilegio papal. Henríquez de Jorquera señala:

"Sirvenla los mercaderes y gente ciudadana y rica, celebran grandiosa fiesta de tres días la fiesta del Sancto Espíritu con grande majestad y grandeza y así mesmo celebran los tres días de Carnestolendas por mañana y tarde. Manifestando el Santísimo Sacramento con grandes músicas y grandes oradores y mucho gasto de cera. Piden para los pobres vergonzantes los sábados en la noche repartidos por cuarteles".

Véase: <http://www.historicalsoundscapes.com/evento/252/granada/es>.

<http://www.historicalsoundscapes.com/evento/851/granada/es>.

Se encargaban de custodiar la puerta de la mancebía granadina durante los días festivos para prevenir que nadie entrara en ella y así "evitar aún la más leve ofensa divina". Era una cofradía abierta.

\* **Cofradía de la Santísima Trinidad.** Fundada en 1600, durante el arzobispado de Pedro de Castro Vaca y Quiñones. La primera junta tuvo lugar el 8 de diciembre de 1602, agregándose a la congregación romana en julio de 1603, lo que le granjeaba sus privilegios espirituales. El cronista mencionado precisa: "la sirven los caballeros y gente noble, celebrando una grandísima fiesta su día titular y se gana grandísimo jubileo". Era clasista y abierta.

\* **Cofradía de Nuestro Señor Jesucristo.** Se fundó en 1608, durante el arzobispado de Pedro de Castro, por un grupo de hermanos de la congregación del Espíritu Santo. Su primigenia y principal finalidad era la de cuidar a los "pobres enfermos de la cárcel real". Henríquez de Jorquera nos informa:

"Sirvenla los oficiales de todos los oficios y gente virtuosa en mucha cantidad: celebran dos grandiosas fiestas con grande devoción, aparato y grandeza no menor que las referidas, la grande del Salvador, en su día, adonde se esmeran compitiendo con las antecedentes y la gran fiesta de la Concepción de la Virgen Santísima, que la celebran con mucha grandeza en la clase donde tiene asistencia y juntas de congregación. Visita esta hermandad los hospitales en tales y tales días y en particular el de San Juan de Dios, llevándoles muchos regalos y en particular a la sala de los incurables de hombres y de mujeres".

Era también una cofradía abierta. Se la conocía vulgarmente con el nombre de "el Salvador". En 1722 contaba con 42 hermanos y en 1761 con 59.

\* **Cofradía de la Anunciación de Nuestra Señora.** Conocida vulgarmente como "la Anunciata". Originalmente la integraban prebendados y beneficiados. Se agregó a la Congregación de la Anunciata de Roma en julio de 1617, durante el arzobispado de Felipe de Tassis. En 1622 tenía 100 miembros. Hacia mediados del siglo XVII había cambiado su composición. Henríquez de Jorquera nos dice:

"La sirven todos los estudiantes de mayores artes que para ser gente moza la sirven con mucha grandeza, devoción y edificación en la celebración de su grande fiesta".

Cofradía parcialmente cerrada.

\* **Cofradía de la Buena Muerte.** Esta congregación es conocida únicamente a través de una referencia en un documento del Archivo Histórico Nacional.

Este evento forma parte del proyecto de cartografía digital de las cofradías de la ciudad de Granada. Para más detalles, véase: <http://www.historicalsoundscapes.com/evento/1216/granada/es>.

**Source:**

## Bibliography:

Henríquez de Jorquera, Francisco, *Anales de Granada*, edición Antonio Marín Ocete [1934], estudio preliminar de Pedro Gan Giménez, índices de Luis Moreno Garzón. Granada: Universidad de Granada, 1987, 243-244.

López Muñoz, Miguel Luis, "La Congregación del Espíritu Santo y otras congregaciones jesuíticas en la Granada moderna", *Archivo Teológico Granadino* 55 (1992), 171-212.

Córdoba Salmerón, Miguel, *Patrimonio artístico y ciudad moderna. El conjunto jesuítico y colegio de San Pablo entre los siglos XVI y XVIII*. Tesis doctoral. Universidad de Granada, 2005, 35-44.

**Published:** 07 Dec 2020    **Modified:** 16 Feb 2026

**Referencing:** Ruiz Jiménez, Juan (ORCID: 0000-0001-8347-0988), "Confraternities at the college of San Pablo in Granada (Jesuits)", *Historical soundscapes*, Núm. 6, art. 171 (2020), <https://doi.org/10.5281/zenodo.10394351>.

This article is available under a license [Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional \(CC BY-NC 4.0\)](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/).

## Resources



Church of San Pablo (Jesuits)

[External link](#)

Historical soundscapes

© 2015 Juan Ruiz Jiménez - Ignacio José Lizarán Rus  
[www.historicalsoundscapes.com](http://www.historicalsoundscapes.com)